



RECORDAR EL FUTURO: DE DÓNDE VENIMOS Y HACIA DÓNDE VAMOS

Foto de NISGUA. 30 de agosto de 2023. Ciudad de Guatemala Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas.

Los tiempos cambian. Las crisis se multiplican en Guatemala y en todo el mundo, y lo mismo ocurre con los movimientos de resistencia que le hacen frente a los sistemas de violencia y crean alternativas. Este año, Guatemala se enfrentó a la represión ilegal y corrupta de los partidos políticos, un paro nacional que sigue en curso liderado por los Pueblos Indígenas, y mucho más. Si bien esta crisis llamó la atención internacional, nuestras contrapartes mantienen luchas desde hace mucho antes, que durarán mucho después de este momento. Lo mismo se puede decir de la solidaridad de NISGUA con ellas. El último semestre demuestra una vez más que Guatemala no puede simplemente depender del Estado o de partidos políticos. Necesitamos redes de base fuertes para sobrepasar estos momentos clave en nuestra larga lucha por la justicia, la dignidad, la memoria y la vida. Por eso en este informe observamos el recorrido de NISGUA y Guatemala tanto hacia el pasado como hacia el futuro. Los tiempos van cambiando y nuestra memoria ilumina el camino hacia el futuro.

LABOR DE NISGUA EN EL 2023 DE UN VISTAZO

EDUCACIÓN E INCIDENCIA POLÍTICA:

- 82 publicaciones: traducciones, actualizaciones solidarias, informes originales, infografías y análisis de las organizaciones socias en Guatemala.
- 8 sesiones sobre la situación política en Guatemala con grupos de EE. UU.
- 7 reuniones de estrategia con actores clave y organizaciones aliadas.
- 7 sesiones de formación política con miembros de NISGUA
- 6 publicaciones de «Perspectivas de acompañantes»
- 2 "reuniones solidarias" en EE.UU. para recaudar fondos y sensibilizar
- 2 "respuestas a emergencia" movilizando apoyo ante la detención de miembros de nuestras contrapartes.

INCIDENCIA:

- 2 reuniones con la Embajada de EE.UU. sobre las inquietudes y peticiones de nuestras contrapartes.
- 2 "campañas de acción" con cientos de firmas del público.
- 9 declaraciones conjuntas de organizaciones y comunicados de prensa.
- Entrega de fotos y cartas, en solidaridad, a 45 familiares del Caso Diario Militar.

"NISGUA MANTIENE SU APOYO A LOS PUEBLOS INDÍGENAS DE GUATEMALA QUE DICEN NO A LA DICTADURA, SÍ A LA DEMOCRACIA, SÍ A LA SOLIDARIDAD, SÍ A LA JUSTICIA". - REBECA ZÚÑIGA-HAMLIN, DIRECTORA DEL COMITÉ DE JUSTICIA Y PAZ DE DENVER



Foto de CPR-Urbana. Instagram:@cpr.u. X:@puebloresiste. Sepur Zarco, Cahabón, Alta Verapaz. 2019.

PROYECTO DE ACOMPAÑAMIENTO GUATEMALA

El programa GAP Internacionalista continúa brindando acompañamiento internacional a largo plazo a cientos de activistas de Guatemala que luchan por la autodeterminación de los Pueblos Indígenas, la defensa del medio ambiente y la memoria histórica. Este año, 2 ex acompañantes regresaron por períodos cortos, uniéndose a 4 acompañantes a largo plazo y resultando en:

- 198 llamadas telefónicas, mensajes de texto y contactos digitales con organizaciones socias.
- 35 reuniones para intercambiar información, y coordinar acompañamiento y actividades.
- 24 acompañamientos en persona a comunidades y actividades en toda Guatemala.
- 14 acompañamientos a audiencias judiciales en casos de justicia transicional por delitos cometidos durante el Conflicto Armado Interno.



Foto de NISGUA. Octubre de 2023. Los Angeles, EE.UU. Vigilia en solidaridad con el paro nacional en Guatemala.

TEJIENDO SABERES

Este año priorizamos la formación política. El equipo, la junta, nuestra base, los grupos asociados y les amigos nos reunimos mensualmente para reflexionar, indagar y dialogar para profundizar nuestra sabiduría colectiva sobre cómo poner en práctica nuestros principios políticos en este mundo cambiante. Tocamos temas tales como: los efectos de la militarización en Guatemala; la criminalización de las organizaciones de acompañamiento; las elecciones en Guate; el rol de activistas en el desarrollo de relaciones humanas trascendentes; el internacionalismo de base, y más.

En 2024, queremos seguir aprendiendo y construyendo juntas. Te invitamos a este espacio de sabiduría entretejida. Envía un correo a nisgua@gmail.com con asunto: "Interés: Tejiendo saberes"

ENCUENTRO TRANS-TERRITORIAL

Este año, llegamos a un nuevo nivel en nuestra labor trans-territorial. Por primera vez en los 42 años de NISGUA, realizamos un encuentro, en persona, con la mayor cantidad posible de contrapartes. A lo largo de tres días, en la región montañosa del norte de Guatemala, hablamos sobre los cambios que transcurren en Guatemala y en EE.UU., desde la sorprendente victoria del Partido Semilla y lo que significa para las organizaciones de base, hasta los peligros inmediatos de la corrupción estatal en Guatemala y más. Realizamos un análisis de coyuntura, elaboramos estrategias y comenzamos nuevas colaboraciones.

MESA TRANS-TERRITORIAL

Este año organizamos la segunda Mesa Trans-territorial anual, un espacio para ocho grupos de base que abordan de forma directa la justicia transicional, la defensa de la tierra indígena y la justicia para migrantes en Guatemala y la diáspora. Durante cuatro meses, cada cual desarrolló proyectos para fortalecer sus luchas, con el apoyo práctico de NISGUA. Se reunieron una vez al mes para intercambiar conocimientos sobre sus luchas y para fortalecer relaciones, colaboraciones y estrategias. La experiencia de los participantes hace de éste un espacio enriquecedor. Nos gustaría poder compartir más detalles, pero por lo pronto es prudente mantener más información confidencial debido a la crisis política que afronta Guatemala, como medida de seguridad.

Foto de NISGUA. Julio de 2023. Encuentro Trans-territorial.



PROGRAMAS DE NISGUA EN TIEMPOS CAMBIANTES

La corrupción estatal de la última década llegó a un punto crítico en 2023, marcando un posible punto de inflexión en la historia de Guatemala. La condena del exdictador Ríos Montt en 2013 por cargos de genocidio representó una victoria para muchas personas. Para otras, representó una amenaza a su poder. Desde el 2013, los ataques reaccionarios de redes corruptas y criminales ponen en la mira a toda persona que luche por la justicia, la memoria y la vida. Sin embargo, la oposición popular a la corrupción también ha aumentado, como lo demuestra la elección democrática de Semilla, aunque no está claro si se les permitirá tomar el poder en enero.

Corren vientos de cambio en Guatemala: ¿Se respetará la voluntad del Pueblo no solo en las urnas, sino también en sus respectivas luchas? No hablamos solo de votantes en Guatemala, sino también de familias, comunidades, sobrevivientes y líderes que trabajan para defender la justicia, la memoria, el territorio y la vida. Tanto en Guatemala como en EE.UU. debemos aumentar nuestros lazos transterritoriales para afrontar lo que pueda ocurrir, y tejer nuestras visiones y objetivos para construir una Guatemala y una diáspora dignas. Esto es lo que busca NISGUA.

JUSTICIA TRANSICIONAL

Guatemala afronta obstáculos monumentales en la búsqueda de justicia por vías legales debido a la cooptación del sistema de justicia: decenas de jueces independientes, fiscales y activistas han buscado asilo político en los últimos 4 años. A pesar de los riesgos, el programa "Justicia Transicional" de NISGUA continúa acompañando a sobrevivientes y familiares de las víctimas del Conflicto Armado Interno en los tribunales, en los monumentos conmemorativos, en sus comunidades y en las calles. Caminamos a su lado con humildad y respeto, demostrando que no están solos y que existe una presencia internacional comprometida con sus luchas y sus logros y que busca potenciar su seguridad. Admiramos la tenacidad y el amor con que las organizaciones socias tejen la lucha por la justicia para las nuevas generaciones.

"NOSOTROS, LOS HIJOS, DEBEMOS CONTINUAR LA LUCHA DE NUESTROS PADRES. ESTOS SON TEMAS MUY DOLOROSOS. COMO JÓVENES TENEMOS QUE TENER EN CUENTA LO QUE VIVIERON NUESTROS PADRES, PARA DAR A CONOCER LOS HECHOS. ELLOS [LOS CORRUMPTOS Y SUS REDES] QUIEREN DESTRUIR NUESTRAS ORGANIZACIONES, PERO DEBEMOS MANTENERNOS FIRMES, SER MÁS FUERTES QUE ELLOS Y SEGUIR ADELANTE". – MIEMBRO DE LA ASOCIACIÓN PARA LA JUSTICIA Y RECONCILIACIÓN, REGIÓN DE RABINAL.

DEFENSA DE LA VIDA Y DEL TERRITORIO

El programa "Defensa de la Vida y el Territorio" de NISGUA continúa acompañando a organizaciones socias, como el Parlamento Xinka, que defienden activamente a la Madre Tierra contra proyectos extractivos que destruyen el medio ambiente y rompen los lazos sociales de la comunidad, como la mina de Panamerican Silver. Las organizaciones socias también vienen defendiendo la democracia durante el paro nacional, y son criminalizadas por este trabajo. Recientemente, Noé Gómez Barrera, un líder del Parlamento Xinka que participó activamente en el paro, fue asesinado. NISGUA brinda un estrecho acompañamiento a su dolida comunidad, y apoya la denuncia por el crimen que presentó el Parlamento Xinka ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

NOÉ GÓMEZ BARRERA
¡PRESENTE!



Ilustración de: Isa Villalón (ex acompañante de NISGUA)
Instagram: @HoopsLoopsAndOtherScoops

CON MIRAS AL FUTURO: 2024 Y MÁS ALLÁ

Como indica este informe, los proyectos de NISGUA de este año han continuado con nuestros compromisos a largo plazo, como el acompañamiento, el eje de nuestra solidaridad, y han experimentado con nuevos proyectos, como el Encuentro Trans-territorial y la segunda Mesa Trans-territorial. Nuestro objetivo es seguir fortaleciendo la base de cualquier lucha exitosa: relaciones que generen una fuerte solidaridad a largo plazo.

En 2024, NISGUA entrará en un proceso de “planificación estratégica” con el personal, la junta directiva y las organizaciones socias. Evaluaremos las áreas de nuestro trabajo solidario que siguen siendo relevantes para las luchas guatemaltecas y las que debemos usar como abono y re-imaginar de nuevas maneras. Sea lo que sea, para NISGUA y para Guatemala, ¡necesitamos tu continua solidaridad – política, social, financiera! Formas parte de esta larga lucha por la justicia, la dignidad y la vida. ¡Gracias por acompañarnos ayer, hoy y mañana!

ENTREVISTAS CON CONTRAPARTES

En 2024, NISGUA colaborará con NACLA (North American Congress on Latin America, nacla.org), una prominente publicación que examina la justicia y la opresión en América Latina y el Caribe desde 1966. En enero verás una serie de entrevistas en tres partes con tres de nuestras contrapartes donde examinan lo que la coyuntura política en Guatemala significa para sus organizaciones, para Guatemala y para nuestro futuro colectivo.

Foto de NISGUA: octubre de 2023. Paro nacional en Guatemala

CALENDARIO DE 2024

Nuestro calendario de 2024 - Sabiduría Entretejada - resalta el saber y los diferentes tipos y formas interconectadas en que lo percibimos y se manifiesta. Lo celebramos en los tejidos y los aprendizajes, en los ofrecimientos y festejos, en la creación, los bailes, las movilizaciones, las proclamaciones, en la protección y en el respeto. ¡Encarga ya tu ejemplar!

Foto de: Jonás Moller. Reunión de Comunidades de Población en Resistencia del Ixcán.

Escanea para encargar un calendario.



ACTIVIDAD DE FIN DE AÑO

Participa en la actividad de fin de año para recaudar fondos: Luchas entretejadas en tiempos de cambio. ¡Escucha a participantes de la Mesa Transterritorial, charla con otros miembros de NISGUA y pásala bien! 12 de diciembre de 2023 // 5:00 p.m. a 7:00 p. m. PST

Ilustración de: Isa Villalón. Instagram:@HoopsLoopsAndOtherScoops

Escanea para registrarte.



DONACIONES EXTRAORDINARIAS

Mirando el pasado y de cara al futuro, no se pueden negar las presiones financieras para una organización de base como la nuestra. Te invitamos a hacer una donación extraordinaria para poder continuar nuestro trabajo. Te lo agradecemos. ¡No podríamos lograrlo sin tu colaboración!

Foto de NISGUA: julio de 2023. Aniversario de la Asamblea Departamental de los Pueblos de Huehuetenango

Escanea para donar

